

Кубинская конституционно-правовая доктрина: к истокам возникновения и развития

Сергеев Александр Леонидович,
доцент Московского государственного юридического университета имени О.Е. Кутафина,
кандидат юридических наук
alsergeev@msal.ru

За последние два века Куба проделала большую конституционно-правовую эволюцию, породив тем самым соответствующую самобытную модель развития. Ныне действующая кубинская Конституция, принятая в 2019 году, вместила в себе лучшие черты, свойственные многим конституциям мира, как либеральным, так и социалистическим, умело адаптировав это в почвенные социально-политические, правовые и ментально-культурные потребности. Тем не менее корни кубинской нации, равно как и корни кубинской конституционно-правовой доктрины, находятся в XIX столетии. В указанный период на Острове свободы произошли серьезные социально-политические, социально-экономические и государственно-правовые трансформации, приведшие к превращению бывшей рабовладельческой колонии в юридически суверенное государство с развитой национальной буржуазией и промышленно-сельскохозяйственным пролетариатом, а также ярко выраженным самосознанием сформировавшейся кубинской нации. Кубинская конституционно-правовая доктрина, складывавшаяся в то время, привела к осознанию необходимости и ценности будущей кубинской государственности в глазах кубинского социума, а также создала фундамент для дальнейшего существования устойчивой модели кубинского национального конституционализма.

Ключевые слова: Куба, кубинский конституционализм, Конституция Кубы, война за независимость Кубы, кубинская революция, кубинский социализм.

The Cuban Constitutional Law Doctrine: Origination and Development Sources

Aleksandr L. Sergeev
Associate Professor of the Kutafin Moscow State Law University
PhD (Law)

This article examines the formation and development of the Cuban constitutional and legal thought during the 19th century. During this period of time, serious socio-political, socio-economic and state-legal transformations took place in Cuba, which led to the transformation of the former slave — owning colony into a legally sovereign state with a developed national bourgeoisie and an industrial and agricultural proletariat, as well as a pronounced self-consciousness of the formed Cuban nation. The constitutional and legal experience of the Island of Freedom led to the realization of the necessity and value of the future Cuban statehood in the eyes of the Cuban society, and also created the foundation for the further existence of a stable model of Cuban national constitutionalism.

Keywords: Cuba, Cuban constitutionalism, the Constitution of Cuba, the Cuban War of Independence, the Cuban Revolution, Cuban socialism.